

<b>Zeitschrift:</b>	Revue Militaire Suisse
<b>Herausgeber:</b>	Association de la Revue Militaire Suisse
<b>Band:</b>	- (2012)
<b>Heft:</b>	4
<b>Artikel:</b>	Cours technique de la cellule G2 de l'EM Br in inf 2 : un exercice renseigné sous le signe des étoiles
<b>Autor:</b>	Zermatten, Alexandre / Maillard, Antoine
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-514678">https://doi.org/10.5169/seals-514678</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



AURIGA 3 : lt col EMG Laurent Ducrest, G2  
EM br inf 2

## Renseignement

### Cours technique de la cellule G2 de l'EM Br inf 2 : Un exercice rens sous le signe des étoiles

**Maj Alexandre Zermatten ; lt col Antoine Maillard**

Of rens, EM br inf 2 ; frac EM A 222.

**L**a fraction de l'Etat Major de l'armée 224, sous la conduite du colonel Thomas Pfiffner, conçoit et mène des exercices de renseignement (rens) pour les cellules G2 des Grandes Unités.

Le but de ces entraînements, complémentaires aux SFT rens A et B, est d'exercer les processus de l'activité d'une cellule rens. De bonnes connaissances techniques sont requises pour que ces séances se déroulent dans des conditions optimales.

C'est la brigade d'infanterie 2 – première GU romande à être entraînée - qui a ouvert les feux en 2012. La dir ex était conduite par le col EMG Boris Chollet, responsable de l'instruction au sein du Service de renseignement militaire (SRM).

C'est à l'occasion d'une semaine EM, que nous – les membres de la cellule renseignement (G2) de la brigade d'infanterie 2 – avons ainsi pris part à l'exercice AURIGA : la « Constellation du Cocher. »

Le théâtre de l'exercice Auriga est une Europe redécoupée, avec des tensions dues à des flux migratoires massifs. Des revendications territoriales réciproques entre voisins immédiats de la Suisse ajoutent à l'instabilité régionale, sans compter les problèmes liés aux axes Nord Sud, donc les transversales alpines.

Notre pays est ainsi en proie à des troubles, parfois violents, entre les ressortissants de nos pays voisins vivant en Suisse. En outre, les pressions extérieures sur notre politique de transport se font de plus en plus insistantes, ce qui crée des vives polémiques dans notre pays. Le sentiment d'insécurité de la population est palpable.

Tous ensemble, avec les soldats et les sous-officiers, la cellule a ainsi subi les foudres de l'adversaire virtuel et fait face aux situations les plus diverses, tout en menant à bien sa mission de renseignement.

#### Ex rens AURIGA : capteurs et exposés de situation

Il s'est alors agit d'entraîner de manière pratique, par un jeu de messages variés, nos activités de renseignement

– particulièrement le « chemin de l'annonce » et son traitement. Nous devions recevoir les messages, les traiter et les intégrer dans les produits que nous fournissons : les comptes rendus de situation (écrits) et les exposés de situation (oraux).

Le défi était ambitieux, car si le G2, le lt col EMG Laurent Ducrest, l'of rens dirigeant, le lt col Marc Binggeli et l'un ou l'autre of rens sont des routiniers, le reste du team manquait singulièrement d'expérience.

Ce fut l'occasion de rafraîchir certaines notions et concepts. Le but étant d'entraîner les processus, la régie avait fourni le concept de renseignement (ConcR). La cellule avait toutefois la mission de faire vivre ce ConcR ; en effet, trop souvent, après avoir passé de nombreuses heures ou journées à produire cet immense panneau, on l'oublie, alors qu'il constitue l'outil de la conduite du rens : gestion des capteurs, matrice des moyens et base pour les requêtes à adresser au commandant - nouvelles priorités rens, adaptation de la liste des besoins particuliers en renseignement (BPR) ou encore demande au renseignement intégré (RI). Bref un « animal » qu'il faut savoir apprivoiser et nourrir.

La direction d'exercice a beaucoup insisté sur l'aspect « population » dans l'analyse du milieu. Si dans les exercices de défense, les éléments géographiques prennent souvent le pas, en revanche dans une situation d'engagement subsidiaire, qui a pour but la stabilisation de la situation dans un secteur donné, l'état de la population est essentiel. Il convient donc pour le service rens de fournir au commandant des indications aussi précises que possibles sur le sentiment d'insécurité, la cohabitation avec les groupes fauteurs de troubles, la résistance aux entraves de la vie quotidienne, comme les difficultés de transport ou d'approvisionnement, les stress engendrés par des actes répétés de violence ou encore la confiance de la population dans l'action de l'Etat.

Un soin particulier a été exigé quant aux produits de la cellule, les comptes rendus de situation (crs) et les exposés de situation (exps), tant dans leur forme que pour leur contenu. Il s'agit de fournir du renseignement



Sgt Cressier, sdt ho et sdt Jeannin.



Le directeur d'exercice : col EMG Boris Chollet.



Régie/coaches, de dos cap M. Käenzig, col F. Matthias, col P. Hodel, lt col A. Maillard.

dense, complet et pertinent, c'est une gageure. Mais le commandant n'a que peu de temps ; il faut donc lui donner les éléments de faits, illustrer les évolutions possibles et leurs conséquences afin de lui proposer des mesures pertinentes. Le colonel Chollet, riche de son expérience auprès d'états-majors étrangers, a résumé ainsi : « *Be concise, be precise, be brilliant, be gone !* » (« Soyez brefs, précis, brillants et dégagiez ! »)

### Les résultats après 3 jours

De nombreux enseignements peuvent être tirés à la fin l'exercice : d'abord et avant tout, l'importance et la nécessité vitale de ce genre d'exercice pour toute cellule G2 ! Le cœur du travail de renseignement se trouve là, dans cette tâche particulière : transformer le fait en information, l'information en renseignement et le renseignement en valeur ajoutée afin de conseiller de manière optimale le chef d'Unité, en l'occurrence le brigadier Rebord qui est venu vérifier sur pièce la plus-value de cette session d'entraînement !

Ces trois jours ont permis de rafraîchir certains points, d'en développer d'autres, d'analyser forces et carences, et d'y remédier le cas échéant. Ainsi, par exemple, cela nous a permis de détecter à quel endroit de la Centrale Rens des frictions pouvaient apparaître en fonction de la situation (arrivée massive de messages) – et de réagir aussitôt en redirigeant des ressources selon les besoins ; bref, d'améliorer notre travail.

Enfin, cela nous a permis d'incorporer directement les nouveaux arrivants – soldats et sous-officiers – et de renforcer notre esprit de corps – sans lequel, rien n'est possible ! En effet, comme tout groupe dont l'unité et la qualité de travail s'acquièrent avec l'entraînement et le temps, la cellule G2 est sensible au taux de rotation de ses membres. Malgré les qualités de chacun pour « faire partie de l'équipe », la cellule a toujours besoin d'acquérir son rythme de croisière. De même, la question de la capacité à durer était présente dans les esprits – l'exercice, exigeant, demandait la présence de l'ensemble des membres de la cellule pour fonctionner parfaitement. Dans le cas d'un engagement réel, sur la durée, se poserait sans doute la question de la relève – ce qui explique le nombre important et nécessaire de spécialistes renseignements au sein de la cellule G2.

### *Per ardua ad astra (au delà de l'adversité jusqu'aux étoiles)*

Le défi fut relevé avec succès grâce à la très bonne complémentarité entre l'of rents dirigeant et le G2, et une conduite déterminée. Les bonnes dispositions et l'attitude ouverte des membres de l'équipe, qu'ils soient of, sof ou sdt ont contribué à faire de ces deux jours une expérience enrichissante, tant commune qu'individuelle.

Les efforts déployés et les bonnes performances ont conduit toute la cellule jusqu'aux étoiles, celles de la constellation de l'Aurige, du SR et de la brigade !

A. Z. & A. M.